

EL CRITERIO

PERIÓDICO CATÓLICO BISEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un trimestre en Salamanca.	1'50 pesetas.
Fuera de la capital.	2 id.
Un semestre, id. id.	4 id.
Un año, id. id.	7 id.
Ultramar y extranjero.	15 id.
Número suelto.	05 cénts.
Atrasado.	25 id.

CENSOR

DR. D. PRIMITIVO VICENTE, CANÓNIGO PENITENCIARIO DE LA S. B. C.

Dirección y redacción: Colegio de Calatrava.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

En primera plana.	30 céntimos línea
En tercera id.	20 id. id.
En cuarta id.	5 id. id.

La correspondencia se dirigirá al Administrador, Colegio de Calatrava.

VIVA EL PAPA!

Estas palabras que son expresión fiel del amor que todos los católicos profesamos al que es nuestro amantísimo Padre y Cabeza visible de la Iglesia, han servido de pretexto á los patriotes *italianísimos* para organizar hostiles manifestaciones contra el augusto prisionero del Vaticano y contra los peregrinos franceses, que en número extraordinario habíanse arrodillado delante del Vicario de Jesucristo, ofreciéndole su incondicional adhesión, y hasta el sacrificio de la propia vida.

¡Viva el Papa! había escrito en el registro del panteón de Víctor Manuel un peregrino francés, y los *liberalísimos patriotas* de la nueva Italia, gritando *¡profanación! ¡profanación!* excitaron las pasiones de las turbas, las alentaron al desorden, y como actos de necesaria protesta contra el gravísimo pecado de escribir ¡Viva el Papa! maltrataron á los religiosos, insultaron á los sacerdotes, escarnecieron á los peregrinos y blasfemaron contra Dios, contra la Iglesia y contra el Supremo Gerarca de ella. ¡Ah valientes!

Bien conocemos cuál fué la causa de vuestra indignación. No la atribuyáis al *atrevimiento inaudito* de escribir ¡Viva el Papa! que esto no explica vuestro *tumulto patriotero*. Confesad la verdad y decidnos que no podíais tolerar con paciencia, vosotros los *tolerantes*, el que multitud de peregrinos y más de cincuenta mil romanos á ellos unidos, acudieron al Vaticano para rendir un tributo de admiración y un testimonio de filial adhesión á vuestro prisionero; decid que en Roma no se hablaba por entonces más que del Papa, del Vaticano, de las festividades religiosas, y que esto os ponía furiosos de cólera; confesad, en fin, que llegásteis á temer por la suerte de vuestra maldecida obra, y entonces ya comprendemos vuestros desmanes, vuestros atropellos y hasta la violación de los sagrados deberes de la hospitalidad.

Comprenderemos no solamente esto, sino que llegaremos á entender el por qué no sufristeis la

más leve molestia de parte de la policía, ante quien pasaron vuestros atropellos y escandalosos excesos.

Habéis demostrado una vez más con esa incalificable conducta que es imposible dejar á merced vuestra por más tiempo al Padre común de los fieles, y debe ser lección provechosisima para los católicos todos, esta que acabáis de darnos en vuestra ya célebre jornada del presente mes.

Entendedlo bien, *italianísimos*: vuestros esfuerzos no serán nunca bastantes para destruir el Pontificado, ni para impedir que la cristiandad entera vuelva sus ojos al Vaticano, que es la casa de nuestro Santísimo Padre; y si continuáis empeñados en esa guerra de odios y de venganzas contra la Iglesia Santa y su Cabeza visible, podrá llegar un día en que al grito de ¡Viva el Papa! los católicos todos del orbe quieran reivindicar los derechos que de justicia se le deben.

Mientras tanto, nosotros repetimos también como el peregrino francés, y con el mismo amor que él sin duda lo hizo.

¡Viva el Papa! ¡Viva León XIII!

EL PLANO DE ESTA CIUDAD

Decíamos en uno de nuestros números anteriores á propósito de los trabajos que el Ayuntamiento de Alba de Tormes había encomendado al Sr. Vargas, que era ejemplo digno de ser imitado por el de otras poblaciones en las que en materia de alineación de calles, etc. reinaba un verdadero caos por falta de un plan general convenientemente aprobado; y sin duda á este propósito alude *El Adelanto* en su número del jueves con un suelto que dice así:

«*Planos urbanos.*—Debemos de hacer constar que el plano de la ciudad de Salamanca está hecho desde hace cincuenta años, si bien su reforma es lenta por la falta de presupuesto. En prueba de ello todas las construcciones se ajustan á un plan general que es el mismo á que aludimos.»

Dejando á un lado el sabor *ministerial* del suelto y la consideración que nos asalta al ver á *El Adelanto* actuando de *Correspondencia de España*, vamos á contestar al *inspirador* del mis-

mo, que demuestra estar en esta materia á una altura de conocimientos lindante con la inocencia.

Del suelto anterior se desprende que el Ayuntamiento de Salamanca posee un plano de esta capital desde hace ya cincuenta años. Es verdad, le conocemos: lo hizo el Sr. San Pedro; pero este plano se refiere al *estado actual*, es decir, representa Salamanca de hace cincuenta años. Y que á él se ajustan las construcciones que se vienen haciendo en esta ciudad. De ser esto cierto, todo seguiría como marca aquel plano, nada podría haberse modificado, todo estaría lo mismo, la plaza de toros por el Campo de San Francisco, la calle de la Rúa estrecha y tortuosa, etc. etc. ¿Ve usted, *señor inspirador* del suelto que antes copiamos, cómo es inocente su afirmación? Este plano es realmente hoy un plano histórico.

Alba hace también un plano general sí, pero al propio tiempo los de alineaciones con relación, á los que se han de ajustar en adelante todas las construcciones que de nuevo se hagan, y Salamanca es esto segundo lo que no tiene, puesto que los parcelarios (muchos de los que están llenos de errores) se han venido haciendo tan sólo cuando se han necesitado y luego se han modificado cuantas veces ha convenido, por miras de distinta índole; dándose líneas que no eran las aprobadas y sufriendo dos ó más variantes, hasta llegar al caos de que hablamos; ejemplos varios podemos poner á *El Adelanto* si quiere; pero basta ahora uno bien *calentito*, el de la calle de Zamora. Si esto se llama tener hace cincuenta años un plan fijo á que ajustarse, tiene razón *El Adelanto*.

Dice también que el plano se modifica lentamente y pudiera creerse que las construcciones que de nuevo se hacen se ajustan á esas modificaciones lentas, y no es así; nos consta que es al contrario, el plano se modifica con lentitud, pero ajustándose á lo que se construye, y no lo inverso que afirma el *inspirador* de *El Adelanto*.

Por último y ya que hablamos de materia que estamos dispues-

tos á tratar extensamente ¿quiere contestarnos *El Adelanto* ó su *inspirador*, si en las construcciones que hoy se hacen en las afueras de Salamanca se tiene en cuenta la ley de ensanches de poblaciones, ó se ajustan al histórico plano de hace cincuenta años?

BOLETIN RELIGIOSO

Día 13.—*Martes.*—El tránsito de los Santos mártires Fausto, Genaro y Marcial; Santa Celadonia, virgen; San Venancio, abad y confesor, y San Eduardo, rey y confesor, de quien se reza con rito semidoble y color blanco.

Carmelitas.—Continúa la novena á Santa Teresa. Predicará D. Rogelio Matías Pérez.

Día 14.—*Miércoles.*—Santos Lupo y Aurelia, mártires; San Fortunato, obispo; Santa Fortunata, virgen y mártir, y San Calixto, Papa y mártir, de quien se reza con rito doble y color encarnado.

Carmelitas.—Termina la novena anunciada, predicando D. Lorenzo Domínguez, párroco de San Pabio.

Día 15.—*Jueves.*—San Agileo, mártir; San Autico, Obispo; San Severo, Obispo y confesor; Santa Aurelia, virgen, y Santa Teresa de Jesús, virgen, de quien se reza con rito doble de primera clase con octava y color blanco.

Carmelitas.—Fiesta principal á Santa Teresa. Por la mañana á las diez y media solemnemente misa y sermón que predicará el canónigo D. Nicolás Pereira. S. D. M. quedará expuesto hasta las cuatro y media que se reservará, saliendo después la procesión por los sitios de costumbre.

Capilla de Santa Teresa. (Siervas de San José).—A las siete, las ocho y las nueve misas de comunión. Estará S. D. M. expuesto todo el día. Por la tarde, á las cinco, rosario, plática que predicará el Sr. Canónigo Penitenciario y reserva.

CRÓNICA

HONRAS FÚNEBRES

POR EL

ALMA DE LAS VÍCTIMAS DE LAS INUNDACIONES

Hermoso y conmovedor aspecto presentaba nuestra suntuosa Basílica el viernes de la semana anterior. La caridad cristiana, excitando los generosos sentimientos del católico pueblo salmantino, hizo reunir bajo las majestuosas bóvedas del augusto templo á todas las clases de la sociedad, y no es extraño que las dignidades, los particulares, la aristocrática dama, el humilde menestral, el siempre hidalgo estudiante, todos los católicos en fin, se reunieran á rezar una plegaria por el alma de los desgraciados que sucumbieron víctimas del furor de los elementos y á dejar la limosna bendita que ha de contribuir al remedio del infortunio de tantas familias como hoy sufren el punzante aguijón de la miseria.

La prensa salmantina organizó este acto, mil veces más cristiano y caritativo que aquellos en que se danza para a pagar el estertor de la agonía ó se ríe para ahogar los gritos del dolor. El acto resultó en consonancia

con la grandiosidad del pensamiento y á ello contribuyeron los más valiosos elementos de esta población.

Eminentes profesores de música tomaron parte en la interpretación del oficio de difuntos y de la misa, de la que fué celebrante el Excmo. señor Dean, y asistentes los señores canónigos Magistral y Provisor, ocupando durante el acto asiento en el coro la comisión de la Universidad y el señor Presidente de la Audiencia, y asientos de preferencia en el bajo presbiterio las autoridades civiles y militares y comisiones de todos los centros oficiales y científicos.

Terminado el santo sacrificio de la misa, nuestro querido compañero el Director de *La Semana Católica*, don Nicolás Pereira, pronunció una oración fúnebre notabilísima por todos los conceptos. El Sr. Pereira nos conmovió profundamente al describir con fatídicos colores el horrible cuadro de aquel pueblo, que en las tinieblas de la noche, tan sólo iluminado de vez en cuando por la cárdena luz del rayo, despierta sorprendido por el fragor de la tormenta, y se ve arrebatado por inmensa tromba de agua, que al derribar con furia los débiles muros de sus viviendas, arrastra entre horrible confusión de gritos y lamentos á muchos de sus infelices moradores. En medio de este cuadro de dolor y tristeza hizo resaltar la simpática figura del fraile franciscano, que, salvando de la muerte á muchos infelices, ó cargando sobre sus hombros con el cadáver de sus prójimos para darle cristiana sepultura, fué en tan angustiosas circunstancias el héroe de esa virtud divina que es la sola y única capaz de mitigar la amargura del infortunio.

Verdaderamente conmovido el orador pidió una plegaria para los difuntos y una limosna para los desgraciados que perdieron su hogar y sus haciendas, y lo que es más triste aún, á los seres queridos de su corazón.

El generoso y compasivo pueblo salmantino respondió cumplidamente á las excitaciones del orador, contribuyendo los asistentes con su óbolo al verificarse la colecta secreta que se hizo durante se cantaba un solemne responso. Dicha colecta dió por resultado la cantidad de 447 pesetas y 60 céntimos. ¡Bendita sea una y mil veces esa caridad sublime que reza y llora ante el dolor y la desgracia, caridad tan distinta de la filantropía que danza y ríe para ahogar con el grito nervioso de la carcajada el dolorido lamento de las víctimas!...

Tan conmovedora é imponente función religiosa terminó con la plegaria de *Stradella* cantada con delicadeza de sentimiento por el orfeón que dirige el reputado Maestro Espino, á quien más de una vez hemos felicitado desde las columnas de nuestro periódico y hoy tenemos el placer de volver á repetir nuestra felicitación entusiasta y sincera, haciéndola extensiva á los jóvenes que de tan buena manera aprovechan las lecciones de tan competente maestro.

Quiera Dios que el acto llevado á cabo por la prensa salmantina en la semana anterior en nuestra majestuosa Catedral, sirva para conservar perenne el dulcísimo manantial de la caridad en el corazón de los buenos salmantinos siempre propicios en acudir al remedio de la desgracia.

MAS DATOS

SOBRE EL MOTIN EN ROMA

Un testigo presencial hace un relato acabado de los hechos del que tomamos lo siguiente:

Mientras pronunciaba su discurso el capitán Lucchesi, se oyeron salir de la turba de profanadores que se

habían subido hasta las alturas, gritos de ¡*Mueran los curas! ¡Abajo el Vaticano!* El discurso más acentuado contra la santidad del templo y contra el Vaticano fué pronunciado por el abogado Ulderico Grottanelli, yerno del exdiputado Coccapieller. Hé aquí los propios términos de que se ha servido: «El Vaticano que predica la fraternidad de los pueblos ha lanzado un reto que el pueblo italiano ha recogido. Este templo no necesita las luces ofrecidas por los devotos ni psalmodias de los sacerdotes. Allí donde descansan los restos de Víctor Manuel, no hay sitio para los santos ni para vosotros que habéis venido á turbar la paz del templo. Nino Bixio tenía razón cuando declaró que habría necesidad de demoler el Vaticano á cañonazos.»

Naturalmente, los gritos de ¡*Abajo el Vaticano!* se han sucedido, hasta que al fin los profanadores han salido del templo al son de «La Marcha Real» y el «Himno de Garibaldi». El *Diritto* añade que, durante la manifestación, en el interior de la iglesia se oyó también gritar ¡*Viva Giordano Bruno!* También dice el *Diritto*: «Nuestro panteón no necesita consagración alguna. El pueblo de Roma se ha dado por una religión que está en nuestros corazones: la religión de la patria.»

Al salir del panteón los manifestantes al pasar por la plaza de la Magdalena se detuvieron ante la iglesia para dar silbidos prolongados, y después se dirigieron á la plaza Colonna, y de allí á San Lorenzo in Lucina, vociferando toda clase de infamias, entre las cuales se oyeron estos gritos: ¡*Abajo el Vaticano!* ¡*Abajo el huésped del Vaticano!* ¡*Abajo el hombre del papel mascado!* Mientras se hallaba en San Lorenzo in Lucina el grueso de la turba, un grupo de manifestantes siguió el Corso hasta la calle de las Columnitas, silbando delante de las oficinas del periódico *La Squilla*, y tratando hasta de echar abajo la puerta de entrada, que los gendarmes, hasta entonces impasibles, lo impidieron, pero no sin dejar de consentir un *auto de fe* de varios ejemplares de *La Squilla* y de otros diarios católicos que los manifestantes habían cogido en un kiosco inmediato.

Llegados á la calle Vittoria, estos energúmenos empezaron á dar silbidos delante de la escuela de las Hermanas Ursulinas, y después en la plaza de España, delante del palacio de la Propaganda. En el Tritone silbaron á un sacerdote y profirieron contra él las más viles amenazas, gritando: ¡*Abajo la Francia clerical!* Y á cada ómnibus que pasaba con peregrinos lanzaban toda clase de denuestos é imprecaciones. En la calle de San Nicolás de Tolentino, delante del Hotel de París, gritaron: ¡*Abajo la Francia!* Por fin, delante del palacio del Ministerio de Hacienda, se presentó el inspector de policía, Alliata Bromer, quien trató de disolver los grupos de manifestantes; pero éstos continuaron gritando más fuerte que nunca, diciendo que querían ir á la Porta Pia. En efecto, se dirigieron allá, y delante de la brecha, se desataron en ultrajes contra el Papa y contra los peregrinos. En vano el inspector de policía intentó arrancar, auxiliado por sus guardias, la bandera que llevaban al frente del cortejo, hasta que, haciendo uso de sus armas, lograron contener aquellas furias del averno.

Así terminó la innoble manifestación que había comenzado á las nueve de la mañana y que se han atrevido á llamar segundo plebiscito de la población romana, siendo así que el único nombre que la cuadra es el de miserable explotación del odio de los sectarios y de los judíos, habiendo figurado principalmente éstos en gran

número en todas las escenas de violencia del domingo y días anteriores.

El domingo, á las tres y media de la tarde, habiendo visto los garibaldinos en un ómnibus á un religioso agustino, el P. Nicolás Ambrosini, saltaron al ómnibus como dos bestias feroces, y se precipitaron sobre el pobre religioso, y cobardemente le abofetearon. Así se han conducido estos valientes.

Las peregrinaciones se han suspendido en vista de la comunicación que ha dirigido el prefecto de Roma al Director de la Peregrinación francesa, diciéndole que no respondía de la seguridad de los peregrinos. Aquí hemos presenciado escenas impropias de un país civilizado. A los peregrinos franceses se les iba cazando por la ciudad.

Donde quiera que veían alguno, le perseguián hasta cazarlo; le destrozaban la ropa, y los apaleaban llenándoles de insultos. Un holandés ha sido herido en el cuello con un estoque, y los del panteón deben el haber escapado con vida á la intervención de la fuerza pública. Los sacerdotes son los que más han sufrido, verdad es que de 15.000 peregrinos que habrán venido, 1.400 eran eclesiásticos. Creo que ha contribuido á la exageración de los ánimos, el que desde el 18 de Septiembre no se ven más que sacerdotes por todas partes y el que durante esta larga peregrinación, la ciudad, más que capital del Reino de Italia, parecía la ciudad del Papa. No se veían por todas partes más que retratos de Su Santidad, grupos de peregrinos y una gran animación, una continua romería al Vaticano y á San Pedro...

De Pisa escriben refiriendo el siguiente hecho vandálico:

El sábado por la noche se hallaban en esta ciudad de paso para Roma, donde iban á evacuar sus respectivos asuntos, los PP. Celestino Anguier, provincial de los Misioneros Oblatas en Marsella, y Emian Reynaud, superior de Autun.

Durante la detención del tren en aquella estación, el R. P. Anguier descendió al andén para dar algunos pasos; mas apenas bajó del coche, vió venir hacia sí un grupo de más de cien jóvenes que le rodearon silbándole y gritando: «¡*Mueran los franceses! ¡Mueran los peregrinos!*» Y pasando á vías de hecho, levantaron sus palos y los descargaron sobre la cabeza y los hombros del Misionero, gritando: ¡*Viva la libertad!*

Huyendo de aquellos furiosos hubo de subir el padre en un compartimiento, donde se hallaba solo con su compañero de viaje. Sus agresores intentaron seguirle, mas fueron contentos por los gendarmes y los empleados de la estación.

Entonces comenzó la canalla á arrojar piedras contra el compartimiento, cuyos cristales hicieron trizas, siendo de advertir que las piedras tenían peso y volumen suficiente para es ropear y aun matar á los apedreados. Parte de los asaltantes operaron un movimiento envolvente, y abrieron la portilla por el otro lado, tratando de entrar, armados de garrote y mas, por fortuna, les cerró el paso un empleado de la estación que había atravesado desde el momento.

Hasta que el tren volvió la marcha hacia Roma, aquellos energúmenos de ahuillar y de ladrar, siempre preferente ¡*Viva la libertad!* hermosa libertad, gran Dios, que se goza en la Italia regenerada.

¡Oh! La libertad de los franceses es la misma en todas partes, consiste en la tiranía de los brutos y los malvados, sobre los hombres de razón y las personas honradas.

Nosotros sabemos algo de eso, y aun algo, que dijo Sancho. Los vie-

jos hemos conocido á la benemérita que era un tirano con miles de cabezas. Los modernos han conocido la *partida de la Porra*, jauría asalariada de perros hidrófobos que parecían hombres, ó de hombres que parecían perros.

Esto es muy frecuente en la civilización moderna.

SUBSCRIPCIÓN

PARA LOS PUEBLOS INUNDADOS

	Ptas.	Céts.
SUMA ANTERIOR...	120	50
Sr. Conde viudo de Francos...	5	»
D. Ramón Rodríguez...	1	»
SUMA Y SIGUE...	126	50

Hasta el día 15 próximo en que se cierra la subscripción, se admiten donativos en metálico y especies en los sitios anunciados.

REVISTA DE LA PRENSA

Pues señor, lo dice *El Adelanto*, y... punto redondo.

Existe un proyecto en Salamanca con el que se responde á las necesidades locales y al espíritu y gusto modernos.

Y ha sido acogido con gran entusiasmo y cuenta con valiosas adhesiones.

Entusiasmo y adhesiones que se han traducido en unos cuantos miles de duros.

Hemos salido del letargo secular en que estábamos sumidos.

Y vamos á realizar las aspiraciones del progreso en la capital.

Y el entusiasmo se propaga.

Y la gran empresa se verá pronto terminada.

Y... No queremos que se impacienten más nuestros lectores.

Les diremos cuál es el proyecto que motiva todos esos epítetos y todos esos entusiasmos de *El Adelanto*.

Se trata... de hacer otra plaza de toros en nuestra capital.

La verdad que ninguna otra cosa podría justificar mejor las alabanzas del dominguero.

Copiamos del mismo periódico:

«Señor alcalde....»

El Ayuntamiento de Orense ha ordenado que se recojan en todas las tabernas de aquella población muestras de los vinos que expendan, á fin de someterlas á un análisis y exigir la responsabilidad á los adulteradores.

Tan pronto como fué conocida la orden referida, cerraron sus puertas tres establecimientos, cuyos dueños se conoce que la mercancía que expendían no la tenían en muy buenas condiciones.

Aplaudimos la medida adoptada por el municipio orensano, y celebraríamos que imitara su conducta el de Salamanca.»

Conformes.

Y sin más comentarios.

NOTICIAS

En la junta de Sanidad ultimamente celebrada, se acordó nombrar una comisión compuesta por los señores Bustos, Soto, López Alonso y Beltrán de Heredia, para que á la mayor brevedad informe con cuantos datos pueda recoger, acerca de las medidas que deben adoptarse hasta lograr el saneamiento de esta población.

Para qué queremos más. Se proyecta entre los comerciantes é industriales de Salamanca, levantar una nueva plaza de toros. Se han celebrado las reuniones precisas y se ha nombrado una comisión que lleve á cabo la idea. El nuevo circo taurino parece ha de quedar construído en un año.

Durante la temporada oficial que terminó el 30 de Septiembre, han acudido al renombrado balneario de Ledesma 2.912 bañistas, así clasificados.

De clase acomodada 2.289
 Pobres 595
 Militares 28

Las provincias quehan dado mayor contingente son las de Madrid, Valladolid, Zamora, Avila y Salamanca.
 Entre los bañistas se han contado 56 extranjeros, en su mayoría portugueses y franceses.

El Ayuntamiento de Burgos ha elevado al Gobierno una sentida y enérgica protesta contra el desdichado servicio de nuestras vías férreas, solicitando al mismo tiempo la adopción de medidas eficaces encaminadas a poner de una vez término á los lamentables accidentes que en los mismos ocurren con aterradora frecuencia.

La conducta seguida por el municipio Burgales, con ocasión del desastroso choque de trenes, ha merecido los elogios de toda España, y el Gobierno le ha dirigido una comunicación en que así se lo manifiesta, dándole las gracias por Real orden.

Por su parte el Alcalde ha publicado una alocución en la que expresa su gratitud al pueblo por haber secundado la iniciativa del Ayuntamiento, practicando toda clase de obras de misericordia para con las víctimas del siniestro ferroviario.

A más de 40.000 duros asciende la subscrición abierta entre los comerciantes de esta capital, para construir una nueva plaza de toros.

¿Cuánto trabajo costaría reunir una cantidad menos importante, para edificar, por ejemplo, un Hospital!

La Comisión provincial ha concedido la cantidad de mil quinientos reales á varios individuos del pueblo de Sanfelices de los Gallegos, que tuvieron la desgracia de ser mordidos por un perro hidrófobo, á fin de que puedan hacer el viaje á Barcelona y ser sometidos al oportuno tratamiento para su curación.

Por la Alcaldía de esta capital se ha ordenado la publicación del siguiente anuncio.

«El Excmo. Ayuntamiento que presido, usando de las facultades que le concede la legislación vigente, en el deseo de fomentar los intereses materiales de esta localidad, ha acordado establecer una feriamercado de ganados en el Arrabal del Puente de la misma, como punto más conveniente, la cual se efectuará el día 15 de cada mes dando principio desde el actual y siendo su duración en el de Junio de cinco días.

Lo que se hace saber para conocimiento del público, así como que dicha Corporación tiene acordado no cobrar ninguno de los impuestos municipales, excepción del de consumos, durante el primer año, con objeto de dar mayores facilidades á los concurrentes.

Salamanca 8 de Octubre de 1891.—El Alcalde, Matias Prieto.

Festejos en honor á Santa Teresa de Jesús que tendrán lugar del 14 al 21 de Octubre de 1891 en Alba de Tormes.

El Excmo. Ayuntamiento de esta villa, deseando coadyuvar al mayor esplendor de estas fiestas, ha dispuesto según costumbre de años anteriores, contribuir por su parte para hacer más agradable la visita al viajero que venga á venerar el santo sepulcro de la ínclita Doctora, cumpliendo así con un deber que como católico tiene obligación. Estas fiestas se verifican con la colaboración de la Hermandad de Santa Teresa de Jesús y Comunidades de Padres y Madres Carmelitanas descalzas.

Fiestas religiosas.—Desde el día 14 en que se sacará procesionalmente la imagen de la Santa á la Basílica, hasta el día 21, habrá todos los días misas pontificales por los Rdos. Prelados, asistiendo una buena orquesta y acompañamiento de voces notables, cantándose misas de gusto musical y estando encargado de los sermones todos los días, el distinguido y sabio orador sagrado D. Vicente Manterola, Canónigo de la Metropolitana de Toledo y probablemente algún día, el Excmo. Sr. Obispo de Santander Sr. Sánchez de Castro.

En las procesiones que se verificarán en los días 15 y 21, saldrán los preciosos estandartes verdaderas joyas de arte que la caridad regaló el año del centenario de la seráfica Doctora.

Fiestas cívicas.—**Illuminaciones.**—Durante los días del octavario estará vistosamente iluminada la fachada de las Casas Consistoriales y á la veneciana los jardines de la plaza.

Toros.—En los días 15 y 22 se verificarán dos corridas de toretes de acreditadas ganaderías del campo de Salamanca estando encargados de la brega afamados diestros según se detallarán en programas especiales.

Fuegos artificiales.—En las noches del 14 y 17 de Octubre en la plaza Mayor se quemarán vistosos fuegos artificiales, en la primera del acreditado pirotécnico de Salamanca, D. Victoriano Alonso y en la segunda por el pirotécnico D. Miguel Velázquez, según se detallarán en programas especiales.

les. En las noches del 14 y 17 y en los intermedios de los fuegos artificiales, los alumnos de ambos sexos de la clase de música de la Escuela de Artes y Oficios de esta villa y acompañados de la orquesta, cantarán un magnífico himno titulado *Gloria á Santa Teresa de Jesús* y el inspirado coro de guerreros de la ópera *Norma* de Bellini. Al efecto se colocará un precioso templete en la plaza Mayor, iluminado vistosamente á la veneciana.

Cucañas.—Se colocarán en varios puntos cucañas de azar con premios que obtendrán los más arriesgados.

La banda de música municipal que dirige el Sr. Santafé y las dulzainas del país, recorrerán las calles tocando preciosas dianas y las piezas más bonitas de su repertorio, colocándose la banda de doce á dos todos los días y ejecutando preciosas piezas en el bonito templete.

Limosnas.—Se repartirán entre los pobres 500 bonos de pan.

Los casinos tanto el de la Unión como el Albense, celebrarán en obsequio á los forasteros magníficos bailes de sociedad.

Teatro.—Actuará durante estos días en el bonito coliseo de esta villa una buena compañía dramática, ejecutando las mejores obras de su repertorio. Las casetas para la venta de géneros de bisutería, se colocarán en la plaza Mayor como en años anteriores.

El Dr. D. Emilio Jaramillo, médico titular de Tamames, ha practicado en una mujer el día 8 de este mes la extirpación de un tumor orbitario con enucleación del globo ocular. No es este el primer triunfo quirúrgico alcanzado por el Dr. Jaramillo en el corto tiempo que lleva de Médico en Tamames. Ya en Julio próximo pasado practicó otra operación, seguida de los más felices resultados, en un niño de diez años de edad, extrayéndole de la vegiga un cálculo mayor que un huevo de paloma.

La enferma últimamente operada, vecina del pequeño pueblo del Villar del Profeta, venía asistida por el médico de Carrascal del Obispo D. Juan Andrés Hernández, el cual ha ayudado al Dr. Jaramillo en las dos referidas operaciones, y á éste hemos tenido ocasión de oír ensalzar en alto grado la soltura y pericia del operante al practicarlas.

De todas veras felicitamos por sus triunfos á nuestro particular amigo D. Emilio, tanto más, cuanto que, efecto sin duda de sus arraigadas creencias religiosas, nos consta que antes de aplicar sus vastos conocimientos, adquiridos en la práctica y constante estudio, no se desdena en acudir á Dios Señor de todas las ciencias en demanda de luz y de acierto para el mejor éxito de sus empresas científicas.

La persona que haya perdido una llave pequeña con una trencilla blanca atada á ella, puede recogerla en la imprenta de este periódico.

El número de alumnos matriculados en el período ordinario en las diferentes Facultades de esta Universidad, es el siguiente:

Derecho	309
Filosofía y Letras	125
Medicina	102
Ciencias	46
Notariado	1
Practicantes	1
TOTAL	584

La Academia Española ha publicado en la *Gaceta* la apertura de un certamen de poesías en alabanza de San Juan de la Cruz, cuyo tercer centenario ha de celebrarse con grandes fiestas en Segovia.

El premio consistirá en medalla de oro, mil pesetas y 500 ejemplares de la edición que de la obra laureada hará á sus expensas la Academia.

Las obras que aspiren á premio serán recibidas en la secretaría de dicha corporación hasta las doce de la noche del día 10 de Noviembre próximo.

En Sevilla se celebrarán suntuosas fiestas religiosas, á la vez que se verifique en dicha capital en la primavera próxima el congreso católico y entre ellas la coronación de la Virgen de los Reyes, que se venera en la capilla real de aquella basílica.

Con motivo del trigésimo tercer aniversario del Emmo. Cardenal de Valencia, el domingo han concurrido á la misa de á besar su anillo y á la solemnísima Misa celebrada en el altar mayor de la Catedral y en la cual predicó con gran notabilísimo sermón el Sr. Obispo de Salamanca Rosorio; sermón oído por los concurrentes con respetuosa atención y sumo interés.

Su Eminencia deploró que hubiéramos olvidado las costumbres de nuestros abuelos y que no recemos el rosario con la frecuencia con que ellos lo hacían.

Concedió indulgencia y dió su bendición.

Nota de los asuntos que se pondrán al des-

pacho en la sesión ordinaria que habrá de celebrarse hoy lunes.

Acta de la anterior celebrada el día 5 del actual.

Relación de las cantidades recaudadas por derechos de custodia de los depósitos hechos para remates de obras y servicios municipales.

Solicitudes informadas por la comisión de Hacienda de D. Manuel Gordillo García, pidiendo encabezamiento por consumos. La Comisión propone que sea desestimada la petición.

Don Juan Manuel Méndez, en concepto de mayordomo de los labradores agremiados de la socampana de esta ciudad, pidiendo también encabezamiento por los frutos de sus cosechas. La Comisión opina como en la anterior.

Varios vecinos labradores en el Arrabal del Puente, pidiendo asimismo encabezamiento por consumos. La Comisión dictamina en el mismo sentido que las anteriores.

Don Ignacio S. Fuentes, pidiendo se amplíe el depósito doméstico de artículos de consumo que tiene concedido al aceite de orujo.

Don Emilio Bermejo Iglesias, pidiendo encabezamiento por el consumo de la cantina que tiene establecida en el sitio de *El Pradillo*.

Don Fernando Martín Quintano, en representación del gremio de hortelanos, interesando la devolución de las cantidades satisfechas por los mismos en concepto de derechos de consumos.

Don Enrique González, pidiendo encabezamiento por el consumo de vinos que pueda tener en su establecimiento del *alto del Rollo*.

Comunicación del Sr. Alcalde de Moriscos, transcrita por el Sr. Gobernador civil, relacionada con la reclamación de los gastos ocasionados á este Ayuntamiento por virtud de los auxilios prestados á dicho pueblo con motivo de la inundación que sufrió.

Solicitud de D. José Zapata, dando conocimiento de haber cedido á favor de don Francisco Almaraz el crédito de 795'39 pesetas que tenía contra este Ayuntamiento.

Otra íd. de D. Leon González, para que se otorge á su favor la correspondiente escritura de adjudicación de un solar sobrante de la vía pública al sitio denominado los *Minimos*, que adquirió en pública subasta en el mes de Febrero último.

Otro de D.ª Rita López, pidiendo licencia para construir un ramal de cloaca para su casa, número 1.º de la calle del Pozo Amarillo.

Otra de D. Celestino González, para revocar la fachada y cortar el alero del tejado de su casa, número 15 de la calle del Lucero.

Otra de D. Máximo Sánchez, para ejecutar obra en su casa, número 4 de la calle de la Rosa.

Otra de D. Genaro Seisdedos, para construir un ramal de cloaca al servicio de su casa, número 9 de la calle de San Juan de Sahagún.

Otra de D. Fernando Bermejo, contratista de las obras del Matadero, para que se acuerde la recepción provisional de aquéllas y se le abonen los intereses devengados después de practicada la oportuna liquidación.

Nuevo proyecto de Reglamento para el servicio de distribución de aguas á domicilio.

Informe de la comisión de Beneficencia, proponiendo la concesión de licencia por tres meses solicitada por el médico D. Antonio Díez, para atender al restablecimiento de su salud.

Solicitud de la señora profesora de primera enseñanza D.ª Laureana Pérez Allú, pidiendo se le subvencione por la enseñanza de diez niñas pobres que tiene en su escuela hace bastante tiempo.

Proposición de los Sres. Zugarrondo y Martínez Veira, para que se nombren dos taquígrafos que tomen nota de las sesiones.

Otra íd. de los mismos señores para que se encarguen todos los trabajos tipográficos que sean necesarios en las oficinas municipales á la imprenta provincial.

Proyecto de reglamento sobre policía de las panaderías y elaboración y venta de pan, presentado por los dos expresados señores Concejales.

Informe de la Comisión de Beneficencia sobre el expediente instruido con motivo de la denuncia hecha por el señor Fernández Robles en la sesión del día 23 de Septiembre último. Otro ídem de la Comisión especial encargada de formar el expediente incoado en virtud de la interpelación hecha por el Sr. Valhondo en la misma sesión.

El éxito de *Los amantes de Teruel* en Viena, ha sido mayor aún que en otras capitales.

Calificase de *Grossartig* (elevado, sublime, majestuoso). Veintitrés veces han sido llamados los artistas á la escena.

También en Praga, para festejar los días del Emperador, se han reanudado las representaciones de la misma ópera.

Se han mandado á Madrid entusiastas felicitaciones telegráficas al maestro Bretón.

Según *El Movimiento Católico* se ha confirmado en los centros oficiales la noticia de que el general Pando será nombrado para la capitania general de Galicia, pasando á la de Burgos el general Morales de los Ríos, que actualmente desempeña aquélla.

En el Certamen celebrado hace pocos días en Lugo, ha obtenido un premio nuestro respetable amigo el R. P. Eustoquio de Uriarte, religioso agustino, cuya autoridad tratándose de la música es reconocida por todos.

Hé aquí como se expresa *El Lucense*, dando cuenta de la adjudicación de los premios, al hablar del P. Uriarte:

«Cuando tocó el turno al tema X, premio del *Orfeón Gallego*, á la memoria sobre los orígenes é influencia del romanticismo en la música, notábase una así como curiosa ansiedad en el público y en los mismos individuos del Jurado: al pronunciar el señor Lagarza el nombre del P. Eustoquio de Uriarte, una salva de aplausos estalló estrepitosamente, al mismo tiempo que brotó de muchos labios un unánime, entusiasta é instantáneo «no nos habíamos equivocado». El Sr. Presidente leyó el sumario de dicha memoria, sumario que dá gallarda muestra del valer del trabajo premiado, del cual hacen cumplidísimos elogios los que han tenido ocasión de saborear sus hermosas páginas: nosotros nos limitamos á decir que es obra del P. Uriarte, con lo cual creemos que queda hecho el mejor elogio de un trabajo que honra al certamen y á la sociedad donante del premio.»

El número correspondiente al día 5 del actual, de la importantísima revista agustiniana *La Ciudad de Dios*, contiene el siguiente sumario:

- I. El Beato Alonso de Orozco.—II. Cartas inéditas del Beato Alonso de Orozco.—III. Carta del Papa León XIII sobre la mala costumbre del duelo.—IV. Prosa ligera, por el P. Francisco Blanco García.—V. El sonido articulado, el teléfono y el fonógrafo, por el P. Justo Fernández.—VI. ¡Decíamos ayer! por el P. Restituto del Valle Ruiz.—VII. Revista científica.—*El tratamiento de la fiebre amarilla.*—*Sublimación eléctrica.*—*Progresos de las corrientes alternativas.*—*La lluvia artificial.*—VIII. Crónica general.—IX. Miscelánea.—X. Observaciones meteorológicas.

Terminada la impresión de la «Crónica del segundo congreso católico nacional celebrado en Zaragoza», los señores secretarios de cámara recibirán en un plazo breve el número de ejemplares correspondientes al número de socios de cada diócesis inscritos en el congreso. Dichos señores secretarios indicarán oportunamente en la diócesis respectiva el lugar en donde los socios titulares y honorarios podrán recoger el ejemplar que les corresponda, según las listas impresas al final de la «Crónica.»

El incendio de Santander.—Nuestros lectores tendrán ya detalladas noticias de la nueva catástrofe ocurrida el día 6 del corriente en Santander: ¡El número de casas destruidas por el incendio asciende á veintidos.

Son éstas las señaladas con los números 10, 10 duplicado, 12, 12 duplicado, 12 triplicado y 14, del lado de los pares, y desde el 15 al 27, ambos inclusive, del lado opuesto, en la calle de Cisneros, y en la del Monte ocho casas, desde el número 6 al 20 correlativamente, en el orden de los pares.

En el Hospital civil se logró sofocar inmediatamente otro incendio allí iniciado y que se propagó á las casas llamadas *del manco* en la calle del Monte. Los enfermos fueron trasladados á la iglesia de la Consolación, á la fábrica de tabacos y otros á casas particulares.

No ha habido desgracias personales que lamentar.

Las pérdidas materiales ocasionadas al Hospital y casa de Beneficencia, ascienden, según *El Correo de Cantabria*, á 8000 pesetas, que se han reclamado de la compañía de seguros.

VARIEDADES

PENSAMIENTOS Y MAXIMAS

DE SAN FRANCISCO DE ASIS

Tanto es el bien que espero, que en los males me recreo.

El mayor dón que Jesucristo concede á sus siervos es el de verse uno á sí mismo.

Las enfermedades del cuerpo son de gran mérito cuando se llevan con paciencia.

Salamanca.—Imp. de Calatrava, á cargo de L. Rodríguez.

SECCION DE ANUNCIOS

Academia Politécnica

En este centro, inaugurado en Salamanca el día 15 de Marzo próximo pasado, se obtiene:

- 1.º La preparación para carreras especiales, principalmente las de aduanas, topógrafos, oficiales de telégrafos, ayudantes de obras públicas, Banco de España y comercio en toda su extensión y aplicaciones.
- 2.º De todas las asignaturas del bachillerato; advirtiéndose a los que no tengan hoy ninguna asignatura aprobada de esta enseñanza, pueden obtener el título de Bachiller en un plazo breve, de ocho á doce meses, según la capacidad y aplicación del alumno.
- 3.º Extensiva á las asignaturas que comprenden cada una de las facultades que se cursan en esta Universidad, ajustándose en lo posible á los programas oficiales y explicación del catedrático de la asignatura.

HONORARIOS

	Pesetas.
Por las asignaturas de un grupo en cualquiera de las carreras especiales, un mes.	25
Por las de dos ó más en id.	40
Independientemente en la carrera de comercio, por las asignaturas Aritmética mercantil, Teneduría de libros por partida doble y Código Comercial.	15
Por una asignatura de la segunda enseñanza.	10
Por dos id.	15
Por las de un grupo.	20
Por la preparación del Grado hasta la obtención del título.	300
Por una de facultad.	42
Por dos id.	60
Por tres id.	50

Se admiten alumnos internos á precios convencionales.
OBSERVACION.—Continúa abierta al público la matrícula para este establecimiento en el colegio *Ateneo Salmantino*, donde el Director de la academia, D. RAFAEL GONZALEZ RUANO, dará toda clase de detalles.

ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

Se curan con los acreditados BOLOS ANTIGASTRÁLGICOS del doctor en Medicina y Farmacia D. Felix Martin.

La experiencia de diez y seis años ha demostrado su eficacia, tanto en la dolencia que aquejaba al autor de esta especialidad, como en los enfermos que acudían á su consulta.

Depósito, por mayor y menor, en la nueva farmacia y droguería, plazuela del teatro del Liceo, número 38, en Salamanca.

VENTA DE CASA

Se vende una en la calle de Variillas, núm. 20, el día 14 de Octubre próximo á las doce de su mañana por la Notaría de D. Francisco Sánchez Martín, en pública y extrajudicial subasta, según el pliego de condiciones que estará de manifiesto en dicha Notaría.

ATENEO SALMANTINO

COLEGIO DE NIÑOS DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA

DIRECTOR PROPIETARIO

DON MANUEL DURÁN ARAUJO

Desde el día 1.º de Septiembre queda abierta la matrícula para los estudios generales de segunda enseñanza, durante el curso académico de 1891 en 92, en este antiguo y acreditado establecimiento que se halla incorporado al Instituto provincial.

Pensiones módicas al alcance de todas las familias.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos; y se remiten Reglamentos *gratis* á quien los pida, dirigiéndose al Director, plaza de los Menores, número 1.º, Salamanca.

SE VENDEN

dos casas de reciente construcción, señalada una con el número 28 de la calle de Zamora y situada otra en la calle del Sol.

En la primera informarán.

SE VENDE

la casa palacio calle de Zamora, número 24 y la panera contigua.

Para su precio y condiciones informará D. Vicente Murga.

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL SOCORRO

DIRECTOR PROPIETARIO

DON JOSÉ FORCAT LABRADOR

Este centro de enseñanza establecido en Vitigudino con la protección de su digno Ayuntamiento cuenta con un magnífico y espacioso local construido ex profeso para colegio, con material de estudio que puede competir ventajosamente con el de los mejores de su clase y con número suficiente de profesores todos titulados en las Facultades de Ciencias ó Letras.

ENSEÑANZA DEL COLEGIO

Las asignaturas del bachillerato hasta la obtención del título; los estudios del preparatorio en las Facultades de Ciencias, Filosofía y Derecho. La preparación para el ingreso en las carreras militar, Aduanas y Topógrafos.

Para los estudios de segunda enseñanza queda abierta la matrícula desde el 1.º de Septiembre en este establecimiento, cuyos estudios tienen validez académica.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Las pensiones son excesivamente módicas

Para detalles pídanse reglamentos al Director.

LIBRERÍA DE MANUEL HERNÁNDEZ

RUA, 4, SALAMANCA

Libros de texto para todas las facultades, Institutos, Seminarios y Escuelas Normales.

DISPONIBLE